

peut les constater un peu partout au pays. On a favorisé l'exploitation industrielle, l'établissement sur les terres et la colonisation, l'immigration, la mise en valeur des ressources naturelles, le commerce avec l'étranger, d'abord sur le Pacifique puis sur l'Atlantique. C'est le Pacifique-Canadien qui, en 1885, a inauguré sur un plan national l'industrie du tourisme, dont on parle tant aujourd'hui, car c'est lui qui a commencé à renseigner l'univers sur le Canada, ses attraits et son avenir. Il n'est pas exagéré de prétendre que le Pacifique-Canadien fait grandement honneur au nom du Canada partout dans l'univers et que ses entreprises ont, dans une large mesure, aidé à l'expansion, au progrès, au relèvement du niveau de l'existence et à la grande prospérité dont le peuple canadien jouit actuellement.

Les honorables sénateurs sont certainement au courant de notre progrès industriel et je ne prendrai pas le temps d'en tracer l'évolution détaillée. Dans l'espace de quelques dizaines d'années, nous avons été témoins des changements apportés à l'exploitation industrielle dans la vallée du Saint-Maurice, les Cantons de l'est, l'île de Montréal et la région du lac Saint-Jean, dans la province de Québec. Dans les provinces Maritimes, nous avons observé le rythme accéléré à Halifax, Sydney, Saint-Jean et Moncton, ainsi que dans les vallées d'Annapolis et de la rivière Saint-Jean. En Ontario, comparons les villes de Toronto, London, Windsor, Chatham, Hamilton, Kingston, Sudbury, Cornwall, Owen-Sound et Ottawa d'il y a trente ans avec celles d'aujourd'hui. A l'ouest des Grands Lacs, considérons le progrès accompli par Winnipeg, Brandon, Regina, Calgary, Edmonton, Vancouver, Nelson, Trail, Lethbridge et New-Westminster. Nous pouvons ainsi nous rendre compte du rôle que joue dans notre histoire le développement industriel. Autre fait à signaler, c'est l'intérêt croissant que manifestent à cet égard nos municipalités, nos banques, nos compagnies d'énergie électrique, nos chambres de commerce, notre Gouvernement fédéral et nos gouvernements provinciaux.

Le Pacifique-Canadien a des bureaux d'expansion industrielle dans les principales villes du Canada, ainsi qu'à Londres, Angleterre. Un personnel compétent y fournit des renseignements détaillés sur tous les aspects du progrès industriel du Canada. Ces renseignements sont très complets, et on les met à la disposition du public à titre gracieux. De même, on a associé au Service de l'expansion industrielle les bureaux de la compagnie à travers le Canada, les Etats-Unis, l'Europe, la Nouvelle-Zélande, l'Australie et l'Asie, dans le but de faire connaître aux intéressés les occasions d'expansion et de progrès industriel qu'offre notre pays. Les résultats obtenus à cet égard ont réussi à un tel point que diverses municipalités, banques, compagnies d'électricité et autres prennent maintenant une part active aux entreprises d'expansion industrielle.

Cela indique de façon bien définie que les nôtres se rendent compte du progrès apporté par l'expansion industrielle, ainsi que des avantages et de la stabilité nécessaires pour maintenir le niveau de bien-être exigé par les Canadiens.

Bref, la croissance et le développement du Canada—notre progrès et notre expansion—reposent sur un facteur important—l'immigration—l'œuvre collective et individuelle accomplie par les hommes, femmes et enfants intrépides qui se sont établis dans notre pays et qui en ont fait ce qu'il est maintenant.

Aujourd'hui, messieurs, vous faites partie du Sénat du Canada, et cependant je suis parfaitement sûr que chacun de vous descend probablement d'un immigrant. Nous savons tous que le Canada est l'œuvre des immigrants, et cela est tout à son honneur. Notre évolution nationale ne fait que commencer; elle doit porter encore beaucoup plus loin. Par conséquent, nous rendant pleinement compte que ce sont les immigrants qui nous ont valu tous les avantages dont nous jouissons aujourd'hui, pourquoi tarder à établir nos lois de façon à favoriser et à stimuler l'immigration de braves gens qui cherchent dans notre pays un foyer et tout ce que cela comporte. De cette façon, le Canada pourra accomplir sa destinée.